

COMUNICADO DEL FORO: CENTENARIO DE LA ENTRADA DE LOS EJÉRCITOS REVOLUCIONARIOS A LA CIUDAD DE MÉXICO

CON LA PARTICIPACIÓN DE PEDRO SALMERÓN, MIGUEL ÁNGEL BERUMEN Y
FELIPE ÁVILA

26 DE NOVIEMBRE DE 2014



(Pedro Salmerón, Felipe Ávila y Miguel Ángel Berumen)

Con la participación de Pedro Salmerón, Miguel Ángel Berumen y Felipe Ávila se celebró esta tarde en el INEHRM el Foro Centenario de la entrada de los Ejércitos Revolucionarios a la Ciudad de México. El 6 de diciembre de 1914, los habitantes de la ciudad de México presenciaron un acontecimiento insólito. Entre maravillados, atónitos y temerosos, veían marchar por las calles céntricas de la vieja capital a varios miles de hombres armados, muchos de ellos a caballo, en un desfile militar muy diferente a los que habían visto antes: la entrada de los poderosos ejércitos populares villista y zapatista al Distrito Federal significaba el fin del Antiguo Régimen y, al mismo tiempo, el inicio de una nueva etapa en la que se definiría el rumbo de la Revolución.

Miguel Ángel Berumen explicó que tras años de búsqueda en archivos y hemerotecas mexicanas logró encontrar las imágenes que presentaba esta tarde donde muestra la entrada de los zapatistas y los villistas a la Ciudad de México, en instantáneas tomadas por un aficionado. El historiador presentó dos fotografías inéditas sobre el 6 de diciembre de 1914, donde se muestra la entrada de Zapata y Villa, al frente de sus respectivos ejércitos, en la que fue sin duda la mayor demostración de poderío militar presenciada por los capitalinos durante la Revolución.

Refirió que según las crónicas desfilaron más de 50 mil personas, estas fotografías ilustran la participación del pueblo y los ejércitos zapatistas y villistas. El Director del Museo de la Revolución afirmó que para usar la fotografía como documento histórico se debe saber quién está en la imagen, cuándo se tomó, el quién, cuándo y dónde, esto es necesario para que se sea útil como fuente de información. Lamentablemente de las fotografías encontradas no se tiene nombre del autor, señaló Berumen.

En su intervención, el Dr. Felipe Arturo Ávila Espinosa realizó los siguientes señalamientos sobre la entrada triunfal de los ejércitos zapatistas y villistas: que las fuerzas de la Convención, después de la ruptura con Carranza, comenzaron su avance hacia la capital del país y ocuparon sin encontrar resistencia las plazas intermedias; hacia fines de noviembre eran dueñas de la mayor parte del territorio nacional y se encontraban en las inmediaciones de la ciudad. Que estas fuerzas, que venían de Aguascalientes, estaban compuestas básicamente por la División del Norte. El Ejército Libertador del Sur que aún no se había integrado plenamente a la Convención y se encontraba también en la periferia de la ciudad, comenzó a ocuparla a través de algunas fuerzas avanzadas en los últimos días de noviembre y primeros de diciembre. Con esta base, el gobierno convencionista de Eulalio Gutiérrez entró a la ciudad el 3 de diciembre, ocupando el Palacio Nacional. La población capitalina, casi no conocía a estos ocupantes. Esperaba la entrada de los carismáticos Villa y Zapata, de quienes se tenían frecuentes y cercanas noticias difundidas, magnificadas y deformadas por la prensa desde cuatro años atrás.

Por fin, el 6 de diciembre fue la entrada de ambos jefes, desfilando por las calles de la ciudad. La población salió también a recibirlos. En apariencia, la paz, la estabilidad, la vuelta a la vida normal en el país estaba cercana, pues la alianza villista-zapatista parecía ser muy superior a los constitucionalistas, y la mayoría creía cercano el triunfo de los primeros

Cuando las fuerzas villistas y zapatistas entraron a la ciudad, se habían puesto de acuerdo previamente en Xochimilco, mediante el famoso pacto entre sus jefes que materializó la alianza de ambas fuerzas contra el enemigo común constitucionalista y reafirmó el mutuo objetivo de que el principal motivo que la Revolución debía resolver

era el agrario. En términos concretos, significó la alianza militar entre ambos ejércitos, el suministro de materiales de guerra por la División del Norte para los surianos y el compromiso de ambas fuerzas para llevar a un civil identificado con la Revolución a la presidencia.

Por último, el Dr. Pedro Salmerón, explicó que a fines del mes de noviembre, los últimos contingentes constitucionalistas abandonaron la ciudad y los primeros batallones zapatistas iniciaron la ocupación de la capital de la República.

La ocupación zapatista fue muy ordenada y tranquila. La mayoría de los campesinos nunca habían estado en una ciudad como la capital del país y la recorrieron con mucha precaución, estaban impresionados y se veían incómodos, no saquearon ni practicaron el pillaje.

El 4 de diciembre, los dos caudillos más populares de la revolución, Villa y Zapata, se reunieron en Xochimilco. Dos días después, el 6 de diciembre, los dos ejércitos hicieron su entrada triunfal en la Ciudad de México y desfilaron por sus principales calles. Algo más de 50 mil hombres se concentraron en Chapultepec.

Pedro Salmerón se refirió a los planes de Pablo González y el de Obregón, mencionó los 20 mil hombres que tenía Pablo González y los 20 mil que lideraba Obregón. Los 10 mil en Toluca y otros miles en Puebla, además de las reservas del general Cándido Aguilar en Veracruz. Concluyó su intervención con una duda abierta, se preguntó el Dr. Salmerón ¿cómo fue posible que Zapata ocupara la ciudad de México? porque los planes de González para sostener el ejército no funcionaron o por la astucia, fortaleza y táctica militar de los campesinos zapatistas.